

# GAZETA DE CARACAS.

Número VI.

Del Jueves 30 de Septiembre de 1813, 3.º de la Independencia.

*L'injustice á la fin produit l'Indépendance.*

## NECROLOGIA.

*Artículo comunicado por el Ministerio de Guerra.*

*Valencia 22 de Septiembre.*

**N**UESTRAS esperanzas de ver restablecido de sus heridas al Capitan Ciudadano Felipe Camacho, han sido desgraciadamente burladas. Hoy ha espirado este valeroso Oficial, y lloramos en su pérdida, la de uno de los primeros defensores de la Patria. Intrepido soldado, y prudente Capitan, Camacho habia logrado sugetar á sus cálculos y esfuerzos los sucesos de la guerra. Las campañas para siempre memorables de Guayca, las victorias ganadas al enemigo en las márgenes del Aragua, que cubrieron tantos cadáveres de los vencidos, llevará á la posteridad Americana el nombre del guerrero valiente que en estas célebres jornadas, supo alcanzar la sólida gloria de las Armas; la que dan el valor y la pericia unidas. Su pérdida, es sin duda lamentable; pero el último sacrificio de Camacho ante las fortalezas de Puerto-Cabello, que produjo tan buenos resultados al Ejército Libertador, quando ha puesto el colmo á sus grandes servicios, ha aumentado en sus Conciudadanos las obligaciones á un agradecimiento eterno.

## PROCLAMA.

SOLDADOS:

UNA serie de triunfos no interrumpida, os ha puesto en posesion de todas las Provincias que forman la República de Venezuela, cuyo territorio se halla enteramente libre de los bandidos de la España, que acaudillados por *Monteverde* asolaban estos hermosos paises. Vuestras armas libertadoras son el espanto de los tiranos que no se atreven ni á salir de sus atrincheramientos, y ménos abandonar sus buques, que recientemente los han conducido de España. Fatigada nuestra paciencia de esperar el deseado momento de batir en campo raso á estos nuevos mercenarios de la tiranía, y estando cierto de que jamas abordarán á nuestras costas interin nosotros las cubramos, he resuelto alejarme de ellas para inspirar al enemigo la confianza que le falta, y que nosotros necesitamos para lograr comprometer-

lo á una accion decisiva que termine para siempre la guerra, dé la paz á nuestros amados Conciudadanos, y nos llene de una gloria inmortal.

No creais, Soldados Granadinos y Venezolanos, que la retirada que debemos hacer sea el efecto de la necesidad, ó de un vano temor de que podamos ser vencidos; no, no, jamas las tropas Españolas obtendrán triunfos contra vosotros: ellas son los instrumentos de las pasiones mas viles de sus Xefes, en tanto que vosotros sois los resortes de que se vale la Providencia Divina, para castigar la perfidia y la crueldad de los opresores de la América; como tambien sois los autores de la Libertad y de la dicha de que gozan vuestros hermanos en estas Regiones. Estad seguros que la victoria que ha guiado vuestros pasos desde el corazon de la Nueva-Granada hasta los confines de Cumaná y Barcelona, no se apartará de nosotros, y coronará siempre nuestras acciones.

Quartel General de Puerto-Cabello, 17 de Septiembre de 1813, tercero de la Independencia, y primero de la guerra á muerte.

*Simon BOLIVAR.*

*Antonio Rafael MENDIRI,*  
Secretario interino de Guerra.

*Boletin del Ejército Libertador de Venezuela.*

*Número 12.*

POR fin ha llegado de España una pequeña expedicion asalariada por el Consulado de Cadiz para sostener su pillage mercantil de Venezuela. El 13 se presentó el convoy en la Guayra, compuesto de una fragata, una goleta de guerra, y seis buques mercantes; logramos aprehender el segundo de la expedicion el Capitan de fragata D. Ignacio Valle Marimon, con quince soldados, y toda la correspondencia: los buques despues de sufrir un destrozo terrible, picaron los cables, y han podido arribar á Puerto-Cabello, donde existen sin haber intentado el desembarco.

El General en Xefe, convencido por la experiencia que el enemigo no es capaz de abandonar sus atrincheramientos para salir al campo á sostener una accion decisiva, deliberó levantar el sitio, y retirarse con el ejército á esta ciudad donde se reunen



todas las fuerzas, con el fin de atraerlo á una accion campal.

La noche del 17 se ha executado este movimiento con el mayor órden, y sin haber sido molestados por el enemigo, que en toda la noche no se atrevió á recorrer nuestras posiciones, sin embargo de haber sido abandonadas al anohecer.

Dies dragones de nuestras tropas quedaron en las trincheras de la Poblacion exterior, y permanecieron tres horas despues de la retirada, haciendo fuego al enemigo, que en lugar de picarnos la retaguardia, se encerró mas en sus estacadas.

Llegan tropas de todas partes, se presentan voluntarios, se advierte un entusiasmo general, de modo que se ha aumentado considerablemente el Ejército, y éste ansia por ver presentarse al enemigo para atacarlo y vencerlo como acostumbra; si logramos medir nuestras fuerzas, su destruccion es segura, y la paz de la República de Venezuela será la consecuencia del triunfo.

Quartel General de Valencia 19 de Septiembre de 1813, Tercero, y Primero.

*Rafael de URDANETA, Mayor General.*

*Otro Boletin Número 13.*

Las Armas libertadoras de Venezuela triunfan por todas partes de los satélites de tiranía: ellos son vencidos con sola la presencia de nuestras tropas y sus esfuerzos no hacen mas que presentar ocasiones para aumentar la gloria de los soldados de la República.

El Comandante en Gefe de Occidente Ciudadano Ramon Garcia Sena, ha derrotado el 13 del corriente á los bandidos que osaron pisar el territorio sagrado de la Libertad: los Serritos-Blancos es el sitio donde hemos conseguido la Victoria: en ellos han quedado muchos muertos, todo el parque de artillería de los enemigos, su armamento y pertrechos, nuestras divisiones los persiguen por todas y los obligan con las bayonetas á sepultarse de nuevo en el pais de la opresion: se esperan los detalles de esta accion, para presentarlos al público inmediatamente.

El ciudadano Coronel Josef Antonio Yánes con el campo volante de su mando, destruyó la faccion del Pueblo de Lagunitas, en que los bandidos intentaban consumir sus iníquos designios: gran número de prisioneros, muchos muertos, algun armamento, y la total expulsion de los revoltosos, ha sido resultado de esta jornada, que ha rastablecido la paz y tranquilidad á los Pueblos del Departamento de San-Carlos: el mismo Gefe con su Cuerpo de Caballería ha marchado sobre el Pao, que estará ya libre de los facciosos.

La Division del mando del Mayor d'Elhuyar ha batido completamente á los amotinados en Nirgua, dexando en el campo muchos muertos y heridos, y

y hecho multitud de prisioneros.

Por partes oficiales del Comandante de los Llanos, sabemos que una compañía de la division de Boves, cuyo capitan, teniente, y subteniente son Españoles, se ha pasado á nuestras tropas, anunciando que la mayor parte de los soldados enemigos harán lo mismo en breves dias, pues el descontento y desorganizacion es general entre las reliquias de aquel miserable Ejército.

Han salido de la Capital mil hombres de Infantería y Caballería de los batallones de linea de aquella ciudad, y Petare, con el Esquadron de Dragones de Caracas; llegarán de un momento á otro; y aunque los vencedores de Niquitao, Barquisimeto, y á Tinaquillo no necesitan de estos refuerzos para destruir á los tiranos, sin embargo, los hijos de Venezuela quieren participar de la gloria de sus Libertadores, y mezclar sus fuerzas con las de los valientes Granadinos, para salvar la República, y cimentar para siempre la paz y el órden en este hermoso pais. Quartel General de Valencia, 20 de Septiembre de 1813, Tercero, y Primero.

*Rafael de URDANETA, Mayor General.*

*Otro Boletin Número 14.*

PRESENTAMOS los detalles de la accion que sostubo el Ejército de Occidente, como prometimos en el número anterior.

El 13 á las tres de la mañana emprendió la marcha el Ejército de la República desde Barquisimeto, y al amanecer se encontró con los facciosos en número de mil hombres en los Serritos-Blancos: nuestras Divisiones dominaron algunas alturas, y despues de un fuego vivo de dos horas, se puso en vergonzosa fuga el enemigo, perdiendo toda su artillería, municiones, fusiles, y equipages dexando en el campo mas de docientos muertos se les persigue por bosques, y el Comandante-General Ciudadano Ramon Garcia de Sena otrece entrar hasta el territorio de Coro, sin disparar un tiro.

El infame *Reyes Vargas*, segun informe de un prisionero, ha muerto en la accion, despues de haber cometido en sus correrías todos los crímenes de que es capaz una alma corrompida: el Padre Torrelles capitanea una partica de revoltosos, y huye con ellos precipitadamente.

Por nuestra parte tenemos la sensible perdida de del Ciudadano Capitan Antonio Leanús que murió de una bala de pedrero, mandando en el centro: este jóven es digno de la memoria de sus Conciudadanos; su valor moderacion, y demas virtudes que le adornaban, le hacian apreciable á sus Xefes y subditos.

Han sido heridos de gravedad el ciudadano Capitan Josef Mariano Carreño, y el Teniente ciudadano Carlos Carabalí, y levemente el de la misma clase ciudadano Josef Maria Paz.



Toda la Tropa, Xefes, y oficialidad han llenado su deber; pero se recomienda con especialidad la conducta de los mencionados Leanús, Carreño, y Teniente Coronel ciudadano Bartolomé Chaves; á quienes principalmente se debe la victoria.

Por partes oficiales de Merida sabemos la completa destrucción de los amotinados de Bayladores, que protegidos por algunos soldados de Miyares, sorprendieron aquel Pueblo el mes pasado. Las tropas de Cúcuta los ha atacado, y han logrado dispersarlos y arrojarlos á la Laguna: siguen persiguiendo á los bandidos, y se trata de cortar los platanales del Zulia despues de intimar la rendición á Maracaybo.

Han llegado las tropas de la Capital á esta ciudad, y el veinte y quatro entrará otra brigada de la misma: todos los habitantes corren á las armas con una disposición admirable: todo es entusiasmo y deseo de batirse con los enemigos de la Patria,

Es en vano: los tiranos de la España no dominarán jamás en Venazuela: sus hijos han adquirido de nuevo la libertad despues de haber sufrido un año de vexaciones y de la mas cruel y degradante esclavitud: conocen sus enemigos, detestan sus infames pasiones, y morirán antes en union de sus mugeres é hijos, envueltos en las ruinas de sus poblaciones, que doblar la serviz á las fieras que pretenden devorarlos. Quartel General de Valencia, 22 de Septiembre de 1813, Tercero, y Primero.

*Rafael de URDANETA*, Mayor General.

#### *Barquisimeto.*

Si la brillante accion ganada en los cerritos blancos por el intrepido y benemérito C. Ramon Garcia de Sena Camandante-General de la Division de Occidente, ha añadido un laurel á los triunfos y glorias de que se han cubierto los ejércitos de la República; si ella ha abierto el paso, y franqueado enteramente las fronteras, y territorio de Coro, y si sus consecuencias han sido destruir enteramente los planes é intrigas con que Monteverde pensaba subvertir nuestros pueblos de Occidente, el resultado de esta jornada no ha sido ménos grato al Xefe Supremo de la República, por haber puesto un término, á las atrocidades con que los detestables Acevedo, Quintero Reyes Vargas, y el Padre Torrellas señalaban sus correrias inundando de sangre los desgraciados Pueblos por donde pasaban. No hay imágenes con que pintar los horrores que estos demoralizados hombres cometian. Ni el sexò, ni la infancia ha escapado á sus sanguinarias incursiones. Por todas partes encontraba nuestro ejército cadáveres mutilados, de mugeres y niños, montones de hombres asesinados y jovenes hermosas y distinguidas enteramente desnudas, y expuestas á la lúbrica é impúdica vista del soldado, por haber sido saqueadas por aquellos salteadores. Tales desastres son las consecuencias de la barbaridad con que han

encendido una guerra tan nunca oida y destructora los Europeos, y Canarios, cuyo nombre solo bastará á encender la zaña y el enojo del mas elado americano. ¡ Que los hombres sensatos de todas las Naciones contemplan nuestra situacion, consideren tales horrores, y decidan que otro medio nos queda que el de una justa represalia, y de no soltar las armas de las manos hasta no dexar vengadas tantas familias desoladas, tantas víctimas inocentes.

#### *Artículo comunicado.*

Señor Redactor: Supuesto que ofrecí á V. hacer algunas observaciones sobre asuntos políticos, y he tenido la satisfaccion de ver mi primera carta en la gazeta, no estrañe V. que continúe molestándole; en la inteligencia que V. hará el uso que tenga á bien con respecto á quanto le dirigiere en lo sucesivo.

Me ocurre por ahora. Señor Redactor, echar una ojeada por la Península, y describir su actual estado, puesto que esta es la verdadera piedra de toque que hace trastornar el sentido á los Peninsulares residentes entre nosotros, y les hace entrar en proyectos de dominacion sin los que ellos vivirian muy hermanablemente entre nosotros; pues no hay duda de que á pesar de que manifiestan tanto interés por la España, ellos no la aman tanto como á la América, y la razon es clara: Todo su conato es quedarse entre nosotros. Si su amor á la Península fuese superior, ellos emigrarian gustosos á España, y irian á defender el Pais que tanto preconizan, como sucederia á qualquiera de nosotros que en qualquiera distancia que nos encontrásemos, suspiraríamos por venir á Venezuela, y defenderla con nuestra sangre. La experiencia nos ha acreditado que no sucede así á ellos, pues la mayor distancia á que se han alejado de nosotros los que han emigrado es hasta Puerto Rico, y los que han ido á España es á molestar los Ministerios; para que los envíen empleado sal Pais en que dicen han sufrido tanto. Cosa bien singular y prueba evidente de que aman mas á este que á aquél. Mas contrayéndome á la descripción del estado actual de la España, si V. compara esta desgraciada region en su presente época, y trae á la memoria lo que fué al principio de la campaña de 808; advertirá V. la enorme decadencia que ha sufrido en solo el espacio de cinco años. Pérdidas inmensas, ciudades arruinadas, saqueadas, incendiadas, batallas perdidas, horrorosa despoblacion. ni agricultura, ni comercio, ni artes, ni industria. En fin la España á pesar de la gloria que ha adquirido en una defenza obstinada, presenta á la faz del mundo entero un esqueleto descarnado, una potencia decadente, y unos esfuerzos gloriosos si, pero vanos é infructuosos. Su territorio es la presa de los ejércitos franceses, ingleses, y españoles, y estos últimos no hay duda son los que mas la han devastado. En el día, despues de la batalla de Vitoria, ganada á los franceses por Lord Welington, parece



que la España debia presentar un aspecto mas lisonjero; y efectivamente los papeles públicos de aquel Continente anuncian las mas lisonjeras esperanzas. Esperanzas que mil veces se han frustrado, quando la lucha se ha emprendido contra un enemigo cuyos menores recursos bastarian à dexarlas burladas. Echemos una ojeada sobre las pérdidas de la España, y presentando sinceramente la verdad, lloremos la suerte de aquel desgraciado pais que ha hecho tantos sacrificios inútiles, y que se ha cubierto de gloria y de desgracias. Si actualmente no existen en poder del enemigo, lo han estado al principio de la última campaña, las plazas de Pamplona, Figueras, San Sebastian, Barcelona, Gerona, Tortosa, Tarragona, Berga, Rosas, Pàlamos, Lérida, Hostalrich, San Feliú, Morella, Mequienza, Manresa, Benasque, Ballaguer, Oropesa, Sagunto, Marbella, Ronda, Málaga, Algeiras, Ayamonte, Astorga, Zaragoza, Sevilla, y Valencia. Han sido desgraciadamente la presa del enemigo, y saqueadas con la mayor tiranía las infelices Villas, y Ciudades, de Cordova, Cuenca, Burgos, Jaen, Soria, Bilbao, Palencia, Segorve, Xeres, Estepona, Medina de Rio-Seco, Velés, Valdepeñas, Tarragona, Talavera de la Reyna, Callela, Lérida, Astorga, y Villa franca del vierzo, y ademas los tesoros de Santiago del Templo del Pilàr, y de las Catedrales de Cordova, Cuenca, y Barcelona.

Estas solas desgracias bastarian à hacer decaer la potencia mas brillante, y poderosa, mas prepàrese V. à oír infelicidades quales nunca han secedido à ningun pueblo, y que arrancarian làgrimas al mas endurecido corazon. Han sido incendiados los en otro tiempo hermosos Pueblos y Villas, de Venturada, Trillo, Cifuentes, Molina, Manresa, todos los Pueblos sin exceptar uno del valle de Roncal, y de Mambuey, y una parte de la Ciudad de Pontevedra, y de la de Taragona, y totalmente arruinadas las Ciudades de Zaragoza, y Gerona.

La historia jamas presenta tantas batallas perdidas en tan corto espacio de tiempo, ni pueblo alguno que haga resistido tantas desgracias reunidas. Los exércitos Españoles han sido totalmente deshechos en Espinosa, Burgos, Tudela, Somosierra, Velés, Babierra, Puente del Arzobispo, Ciudad-real, Vich, Lérida, Llerena Baza, Uldecona, Castillegos, Gebora, Figueras, Zugar, Ubeda, Segorve, Murviedro, Maniza, y Valencia.

Ha habido algunas batallas indecisas en las que han cooperado los exércitos ingleses siempre seguidas de retiradas de estos últimos, tales han sido las de la Curuña, Talavera, Busaco, y Albuera.

Mas pareceràn à V. increíbles, Señor Redactor, las grandes pérdidas que en estas acciones se han sufrido por los Españoles, é Ingleses mas no obstante no hay cosa mas evidente, quando se han tenido presentes todos los papeles públicos de ambas naciones, con los que qualesquiera podrá hacer el cál-

culo, y cotejo. Ha habido pues una pérdida de oficiales y soldados muertos de 230,000: de prisioneros, 350000: de cañon 6000: de fusiles 95000 balas, y bombas 1,200,000: libras de polveras 2 millones cartuchos 6 millones estandartes y banderas 460, carros, y demas bagages sobre 6000.

Y que dirà V. quando vea la lista de solo los Generales en Xefe y de Division que han perecido en España? V. llorará con migo la pérdida de tanta sangre española, mas deducirá qual puede ser el término de esta lucha, y de tantos sacrificios. No existen ya en el teatro de la guerra, los mas por haber muerto, y algunos pocos prisioneros, los Generales Azevedo, San Juan, O, Neille, Alvares, Menacho, Alburquerque, La Romana, Alacha, Reding, Coupigny, Jones, San Roman, Palafox, Alzedo, Casa Palacio, San Marc, Llama Wimpfen, Casa Tremañes, Roca, Pignatelli, Moreno, Samper, Galluzo, Grimarest, Carrefa, Morla, Vera, y Pantoja, Trias, Heredia Belveder, Herrera, Noroña, Taboada, Cuesta, Cartaojal, Areizaga, Pargue, Ymáz, Bassecourt, Herasti, Campoverde, Zenon de Comseras, Cabrier, Caro, Courten, Viruez, Garcia, Mancio, Mendizabal, Quadra, Freire, Obispo, Herk, Miranda, La Rosea, Lardizabal, Villacampa, Renovales, Adriani, Zea, O, Donell y Blake. De todos estos solo excepturá V. tres Brigadieres, los demas fueron Generales en Xefe ó de Division, que han perecido, ó sido hechos prisioneros combatiendo por la España. Enorme número que da una idea de la guerra desastrosa que han tenido que sufrir, los desgraciados Españoles.

De todo lo dicho, de la permanencia, y correrias por la Península de tantos exércitos, de la falta de brazos para el cultivo, de la despoblacion, de la penuria de recursos, principalmente despues que la América ha conocido la necesidad de concentrarlos en su beneficio, y para repeler las hostilidades que tan injustamente le hace no la Nacion, sino el Comercio de Cadiz, y en fin de la prepotencia, que nuevamente ha adquirido Buonaparte en la guerra continental lo que debe ser bien perjudicial á la libertad de la España, en caso de transacciones, todo me presenta un triste quadro de aquel territorio, cuyos habitantes si no consiguen verse libres del yugo frances, por lo ménos, aunque inútilmente han hecho todo quanto he estado en su alcance.

Este quadro, Señor Redactor, es el que quèria presentar en las actuales circunstancias: quadro demaciadamente cierto, y nada exàgerado, que hará pensar ménos lisonjeramente à aquellos que suponiendo grandes recursos en la España, amenazan á la América con expediciones quiméricas, quando los miserables recursos del Comercio de Cadiz, no impedirán la marcha rápida que lleva á su total independencia todo el Continente Colombiano.

Es de V. sinceramente. *El Observador.*